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平成２９年 萩市議会１２月定例会 

一般質問通告者 

質問順序 議席番号 通   告   者 摘   要 

１  １７ 守 永 忠 世 
１２月４日午前 

２ ３ 大 久   勲 
 

３ ２２ 宮 内 欣 二 
午後 

４ １１ 西 中    忍 
 

５ ７ 美 原 喜 大 
 

６ ８ 森 田 哲 弘 
 

７ １９ 斉 藤 眞 治 
１２月５日午前 

８ １ 五十嵐 仁 美 
 

９ １２ 波多野   勝 
午後 

１０ １５ 中 野    伸 
 

１１ １８ 小 林 正 史 
 

 

１２ ９ 佐々木 武 夫 
 

１３ ５ 佐々木 公 惠 
１２月６日午前 

１４ １３ 椋    晶 雄 
 

１５ ２４ 横 山 秀 二 
午後 

１６ ２ 石 飛 孝 道 
 

１７ １０ 関    伸 久 
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質問順位 １ 質 問 者   守 永 忠 世  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．高齢者免許返納

「足」を守る施策

について 

１．交通不便な地域の状況に即した対策等について。 
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質問順位 ２ 質 問 者   大 久   勲  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．見島の振興策につ

いて 

 

１．先日機会があって、市長と直接お話しさせて頂いた。 

「見島やその他離島も含む、周辺部の振興をやりましょう

よ」という、大変心強いお話しだったと記憶しています。 

見島の振興策について目標及び具体的な計画をお聞きし

ます。 

1）見島起業化支援事業について 

2）配置予定の地域おこし協力隊について 

3）移住・定住支援について 

4）観光情報、見島の魅力の発信について  

２．一度きりの補助金

ではなく、ワーク

ライフバランスの

実現による企業誘

致を 

１．市長はワークライフバランスの実現を主要な施策として

取り組まれると聞きます。市職員の働き方改革を実現する

ために、社会起業家小室淑恵さんが代表を務める、ワー

ク・ライフバランス社のコンサルティング（既に中央省庁

も利用しています）を受ける考えはありませんか。例年市

職員の残業代に 2億円程度支出しています。完全に 0には

出来ませんが、相当の削減できるはずで、あわせてサービ

ス残業の解消にもつながります。 

役所の業務効率を高め、これを地元企業へ水平展開する

ことにより、萩全体の労働生産性を底上げし、結果、効率

の良い働き方が出来る人材を求めて、企業がこぞって萩に

移転・参入してくる好循環を生み出しませんか。 

参考動画： 小室国会プレゼン 

３．来年度予算につい

て 

１．小池東京都知事も就任後初めての予算編成で無駄な事業

を見直し、約 700 億円の財源を生み出したそうです。これ

は都の予算 1％にあたります。 

同様に考えると、例年 300 億円程度の予算規模である萩

市においては、約 3 億円の新規財源が手当て可能なはずで

す。 

藤道市政における初めての予算編成が行われている最

中だと思いますが、具体的に藤道カラーをどの分野で発揮

し、どの分野の無駄を切り込んで、どれだけの財源を新規

に確保できますか。 

明倫学舎、孔子廟関連事業が止まっていることで、市全

体の経済活動はその分低迷しています。来年度予算編成

で、これに見合う新規事業・経済活性化のための道筋は示

せるのかお聞きします。 

https://www.youtube.com/watch?v=98wIWoKQ3_Y
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質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

４．明倫学舎・孔子

廟について 

１．今年度の国の補助金申請を取り下げた時期はいつです

か。 

２．現在来年度の補助金申請はしていますか。 

３．解体費 7,000 万円をかけて 3・4 号館を取り壊し、その

跡地を活用する計画はありますか。 

もし有効な活用が見出せないのであれば、市長は「7,000

万円も投資して、1 円も儲からない更地を整備する計画」

を市民に正しく説明するべきではないですか。 

 

５．萩版 DMO 推進

事業で実施してい

る着地型商品予約

システムの構築に

ついて 

 

１．観光客に利用しやすく、かつ運営側にも負担の少ない使

えるシステムになっていますか。 

平成 28 年度事業で、萩市の求人情報を検索できるシステ

ムが構築されましたが（萩暮らし net.）、使い勝手が悪く本

来期待された成果があがっているか疑問です。 

補助金を取ってきて事業をやる、思ったほどの成果はで

なかった、までは「良し」として、一定期間事業効果を測

り無駄であれば中止すべきです。そういった事態にならな

いためにも、市長ご自身でこの着地型商品予約システムを

利用してみて、使い勝手など利用者の立場に立って把握し

ていただきたい。 

 

  

 

https://hagigurashi.net/
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質問順位 ３ 質 問 者   宮 内 欣 二  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．イージスアショア

の自衛隊むつみ演

習場への配備につ

いて 

 

１．11 月 16 日の報道で政府が迎撃ミサイルシステム「イー

ジスアショア」の配備をする方針だという報道があった。

その候補地としてむつみの自衛隊演習場を検討している

とし、地元の国会議員を通じて調整しているとの報道であ

った。萩市内に、軍事施設を配備することに対して、市長

はどんな対応をするのか。 

２．むつみ演習場は阿武火山群の東台にあるが、ジオパーク

構想との関係をどう位置づけるのか。 

３．見島基地のレーダー機能強化工事との関係はどうなの

か。  

２農事組合法人平蕨

台共同生産組合の

今後と農業担い手

確保の方針につい

て 

１．平蕨台共同生産組合の状況と農地の所有権について 

２．農業の担い手確保の今後の方針について 

３．輝きスクールの整

備について 

１．2016 年度に整備された高校女子寮建設と同時に萩輝き

スクールの整備が一体的に行われたが、予算措置、決算処

理についてどのように行われたのか。 

２．監査委員はこの事業を監査しているか。 

 

４．子育て支援策につ

いて 

１．子育て支援の基本姿勢として「すべの子どもを対象にす

る」という考えがあるか。 

２．教室に入れない子に対する支援をどのように考えている

か。 

３．雨天時など屋内の子どもの遊び場の整備をする考えがあ

るか。 
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質問順位 ４ 質 問 者   西 中   忍  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．高齢者による免許

証自主返納に対す

る対策はできない

か 

１．現在、全国的に高齢者が関係する交通事故が多発し、社

会問題になっています。 

この傾向は市内でもいえることで、高齢者が関係する死

亡事故などが多く発生しています。 

さて、広域合併をした萩市では、中山間地などを中心に

広大な面積を有することになったことや公共交通機関が十

分でないことから、自家用車がなければ生活をすることが

難しい地域が多く、運転に不安を感じながら生活のために

ハンドルを握っている高齢者も少なくないと思います。 

また、このような状況は萩地域内の周辺部でも同様で、

移動手段を確保するために、免許証を返納できないという

声も聞こえてきます。 

市では現在、地域公共交通網形成計画の策定に向け、業

務委託先を公募型プロポーザル方式により選定を進めてい

ます。 

しかし、高齢化が急速に進む状況にあることから、公共

交通を充実させるだけではなく、運転に不安を持っている

高齢者が、安心して免許証を返納できるような施策を早急

かつ積極的に講じていく必要があると思います。 

そこで、高齢者による免許証の自主返納を促進させるた

めに、市として新たな施策を行う考えがないかお尋ねしま

す。  

２ ．新年度予算で少

子化対策にどう取

り組んで行くのか 

１．市の抱える課題は、人口減少・少子高齢化など多く挙げ

られますが、将来のことを考えると少子化という問題が最

大の課題ではないかと思います。 

このことについては、私自身が大変な危機感を持ってい

ますので、これまで何度も具体的な提案をしながら、思い

切った対策をとるよう訴えてきました。 

しかし、前市長には私の思いがなかなか伝わらず、提案

した施策が実現することはありませんでした。 

さて、年間出生数の推移ですが、平成 26 年に行われた

成人式の該当者から平成5年に生まれた子どもの数は、560

人程度と推測できますが、その数は平成 15 年に 400 人を

切り、現在では 250 人程度まで激減しているという危機的

状況にあります。 
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質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

 このような状況の中、施政方針で「子どもを産み育てや

すいまちづくり」を大きな柱の 1 つに掲げた市長が、初め

て当初予算編成を行われます。 

そこで、この大きな方針を実現させ少子化へ歯止めをか

けるため、新年度当初予算でどのように対応して行こうと

考えているかお尋ねします。 

 

３．合併特例債は本

来何のために活用

すべきなのか 

１．新萩市は 1 市 2 町 4 村が合併し、平成 17 年 3 月に誕生

しましたが、その結果、合併特例債を起債できるという有

利な財政措置を受けることができるようになりました。 

この合併特例債を起債できる期限は、当初合併から 10

年間となっていましたが、東日本大震災後、申請をすれば

5 年間延長できることになったため、萩市でも新市建設計

画の期間を 31 年まで延長し、その期限を延長しています。 

合併特例債は、新市建設計画に基づき市民が安心・安全

に暮らすことができるまちづくりや、市の将来を見据えた

まちづくりなどに活用するものではないかと私は思ってい

ます。 

そこで確認の意味を含め、この合併特例債を起債するこ

とについての基本的な考え方と、どのようなことに活用す

べきだと考えているかお尋ねします。 

あわせて、これまでどのくらい起債し、限度額まで起債

したとして、今後起債できる金額はいくらなのかお尋ねし

ます。 
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質問順位 ５ 質 問 者   美 原 喜 大  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．平成 30 年度の予

算編成について 

１．明治維新 150 年の年に当たり、主要事業は何か。5 つ程

度挙げてほしい。 

２．行政は継続性が必要。 

（1）砂の芸術祭、城下町マラソン等市民を巻き込んだ参

加型活動に対し、何をその代替と考えているか。 

（2）約束している報酬を減額する理由は何か。他の非常

勤職員との調整は良いのか。その判断材料とは何か。 

小川コレクションの寄贈に対し、返還要求は出ない

か。出れば、その原因は市の対応にあることになる。 

また、財産として受入れ、台帳整備はしているか。 

（3）維新検定の中止を決定されたが、市民参加型で人気

があるものを中止している。なぜ？（市民から今の市

長は止めることばかりとの声が出ているが対策は。） 

３．農業支援について 

（1）集落営農法人連合体育成事業（県 100％）へ市

の姿勢として（農業支援）幾分でも市の支援をし

てはどうか市長の考えを聞く。 

２．旧明倫小学校検討

委員会設置条例に

ついて 

１．過去 2 回の否決に対し、検討されないままの状態で再提

出することの意図はどこにあるのか。 

２．6 月・9 月議会から言われてきているにも関わらず、議

会軽視をされる意図は何か。 

３．議会との調和につ

いて 

１．6 月・9 月議会で検討委員会設置条例が否決され、予算

も修正された。予算執行の決議もされ、請願も採択された

ことに対し、何ら対応することなく、再度 12 月に議案提

出することに対し、明らかに議会軽視が見られる。 

今後、どう議会との信頼回復に臨まれますか。 

４．萩市組織条例につ

いて 

１．全体像が見えない。 

２．新体制の創設とは何か。（何に対応するものか） 

３．部を多くしている。経費削減にも繋がらない。職員数が

少なくなる中、部の数は減らすのが一般的。 

４．文化財保護課等は、教育委員会へ戻すとのことであるが、

何故。今まで市長部局で一元化行政を行うことでその成

果を上げて来ており、全国的に萩市に倣う方向となり

つつあるのに、何故戻す必要があるのか。只の原則論

だけでは通用しない。具体的に説明を求む。 
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質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

 ５．上下水道部が見えない。局に戻したときの経費や問

題点を把握しているか。 

 

５．地域の活性化に

ついて 

１．市長は、文化財の地域バランスを考える。地域の活力再

生を行うとの発言がある。ＪＡ小川支所の建物を文化財と

して寄付を受け、活用してはどうか。災害復興のシンボル

として、ジオパーク現地拠点（龍の通った道の田万川側の

拠点＝展示室や説明等の多目的室及び休憩所等）及び文化

財としての施設見学の場として利用してはどうか。これま

での市長の発言を実現化するものですが。 

２．耐震等の改修費が 70,000 千円とも 80,000 千円とも言わ

れ、聞こえますが、どこから出た話か。真意のある事業費

か。根拠があるのか。（事業費はＪＡ発言ではない。） 
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質問順位 ６ 質 問 者   森 田 哲 弘  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．萩市における小規

模企業振興基本法

について 

 

１．小規模企業振興基本法が、平成 26 年 6 月に国で成立を

したのですが、萩市で小規模企業振興基本法にともない、

条例を制定し、小規模事業所に光があたるように、取組み

ができないでしょうか。  

 

２．萩市民の市からの

情報入手方法につ

いて 

 

１．旧市内以外の地域で FM ラジオ放送のエリア拡大の支援

ができないでしょうか。 

３．江崎漁港、弁天公

園の岸壁付近のに

ぎわいについて 

１．江崎漁港、弁天公園付近にレジャー客が増えています。

おもてなし観光施策を市として考えられないでしょうか。 
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質問順位 ７ 質 問 者   斉 藤 眞 治  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．新年度予算編成に

対する市長の方針

について 

 

１．予算策定の方向性・考え方は。 

２．主要施策は。 

３．地方財政の充実に関する要望は。 

  

２．萩市民病院新改革

プランの進捗状況

と課題について 

１．今後の萩市民病院の果たすべき役割 4課題の進捗状況は。 

２．萩市民病院の病床数は。 

３．萩市民病院の医療従事者の労働条件・勤務環境は。 

 

  

 



 11 

 

質問順位 ８ 質 問 者   五十嵐 仁 美  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．エコプラザ・萩で

起きた問題につい

て 

 

１．事実説明に食い違いがあるが、事実確認をどのように行

ったか。 

２．事実確認後、どのような対応をしたか。 

３．ゴミ出しのルールの啓発をエコプラザで働く職員にさせ

ているが、そこの職員の負担をどこまで求めるのか。 

４．市民は一連の市の対応に納得していないようだが、今後、

再発を防ぐためにどのような対策を考えているか。 

２．萩市と観光協会と

の連携について 

１．観光振興を目的としている萩市観光協会の設置場所の交

通の便が悪く、利用しにくいと言われている。萩・明倫学

舎内に設置する話もあったが、どうなったのか。 

２．開放された観光案内の拠点としての観光協会にするため

に、市はどのような支援をしているか。 

３．市と協会の連携で発行されている観光案内の地図には、

観光関係の店舗、宿泊、娯楽施設など十分な情報提供がで

きているか。 

３．発達障がいのある

児童生徒への対応

は  

１．発達障がいのある児童・生徒は把握できているか。  

２．発達障がいの疑いのある児童・生徒の保護者には、働き

かけをしているか。 

３．学校が情報を共有し、対応を検討する「校内委員会」を

設置しているか。 

４．校内で、合理的配慮を可能な限り、提供することができ

ているか。 

５．学校の支援体制をまとめた手引きを作成しているか。 

６．個別の指導計画の作成はできていて、小から中へ引き継

がれているか。 
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質問順位 ９ 質 問 者   波多野   勝  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．公共施設の老朽化

対策とため池の管

理等について 

 

１．公共施設の老朽化については、今後のメンテナンスに要

する費用負担の増加といった財政的な観点だけでなく、例

えば道路を構成する重要な構造物である「橋りょう」や「ト

ンネル」は、事故が起きた際には大惨事となることからも、

日常の管理体制の強化と適切な補修等が、安全・安心の確

保のためにも喫緊の課題となっている。 

道路や橋りょう、庁舎といった公共施設は、公設公営で

あり、行政として管理すべきものであり、計画等も立てや

すい。 

一方民設民営、公設民営といった形の公共施設である

「ため池」の管理も今後重要となってくる。 

(1) 萩市は「公共施設等総合管理計画」は策定されてい

ますが、計画に沿った体制整備や財政措置が必要だが、

本年度予算ではどう対応したのか。 

(2) 萩市内に「ため池」は何箇所あるのか。 

(3) 管理マニュアルが策定されていたり、連絡網の構築

など、管理体制が整備されている「ため池」は、その

内何箇所ありますか。 

(4) 決壊の恐れがあるなど、深刻な状態にある「ため池」

はあるのか。 

(5) 萩市では点検は終了したのか。 

点検が終了しているのであれば、その結果はどうだ

ったのか。 

(6) 公共施設等総合管理計画の「ため池版」を策定し、個々

のため池の概況や点検で明らかになった状況をデータ

ベース化し、今後、計画的な改修や補強工事を実施し

ていくべきと考えるが。 
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質問順位 １０ 質 問 者   中 野   伸  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．中山間地域医療体

制の充実について  

 

１．今後の「むつみ診療所」のあり方をどう考えるか。 

２．陸上自衛隊「イー

ジス・アショア」

の配備の情報につ

いて 

１．迎撃ミサイルシステム「イージス・アショア」が陸上自

衛隊既存施設の「むつみ演習場」が有力候補地との報道を

どう考えるか。 
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質問順位 １１ 質 問 者   小 林 正 史  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．平成３０年度予算

編成について 

 

１．初めての通年予算編成にあたり方針を問う。 

（1）藤道カラーの特徴 

（2）スクラップアンドビルドの考え方 

（3）財源確保の方策 

 

２．まちづくりについ

て 

２．文化観光都市をめざしては 
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質問順位 １２ 質 問 者   佐々木 武 夫  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．道路舗装について 

 

１．学生、児童の通学路の舗装について 

２．市道ではない舗装を必要とする道について 

２．低炭素社会に向け

て 

１．太陽光発電を利用したソーラー水素パワーステーション

の設置を 

２．エネルギー自治の取り組みを 
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質問順位 １３ 質 問 者   佐々木 公 惠  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．子どものインフル

エンザ予防につい

て 

１．インフルエンザ予防接種費用の助成を 

２．萩医療圏における

萩市民病院の役割

りについて 

１．地域医療構想への取り組みは 

２．地域包括ケアシステムへの取り組みは 

３．医師・看護師確保への取り組みは 

 

３．検診率向上につい

て 

１．乳がん検診について 

２．ピンクリボン運動で早期発見の啓発を 
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質問順位 １４ 質 問 者   椋   晶 雄  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．派遣社会教育主事

の再設置と学社連

携強化について 

１．学校と地域社会は協力・連携して子どもたちを育成する

ことを期待され、コミュニティスクールの設置を進めてい

るのもその目的のためと認識しています。 

学校と地域社会を結びつけるたいせつな役目を担う社

会教育主事が県から派遣される「派遣社会教育主事」を市

においても合併前のように再設置すべきと思います。市長

の考えを伺います。 
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質問順位 １５ 質 問 者   横 山 秀 二  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．独居老人や老老世

帯に対する行政の

対応について 

１．萩市おける介護１１０番の現状について 

２．社会福祉協議会との連携はどの様になっているか 

３．独居老人の孤立に対する支援の現状と改善結果について 

４．車イス、電動も含めて、安心安全を求めて歩道等の改良

は終了したのか 

５．今後進むであろう認認介護への指針と対応について 

 

２．市道江舟線の早期

開通について 

１．設計及び検討されたと思うが、結果について 

２．代替案等も検討されているか 

３．復旧までの全応急的な処理、改良について又、その対応

等について 

江舟野戸呂線の全応急的、冬期対策としての処置が可能

かについて 
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質問順位 １６ 質 問 者   石 飛 孝 道  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．萩市の子育て支援

の対応について 

１．保育士の処遇改善と正規職員の増員について 

２．乳幼児一時預かりの拡充について 

３．こどもデイサービス事業の拡充について 
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質問順位 １７ 質 問 者   関   伸 久  議 員 

質 問 項 目 質 問 事 項 及 び 要 旨 

１．吉田松陰はテロリ

ストなのか？朝日

新聞の記事に対す

る市長の見解を問

う 

１．平成 29 年 9 月 10 日付の朝日新聞に本市の萩博物館特別

学芸員の語りを引用する形で吉田松陰をテロリストと称

する記事が掲載された。これに対する市長の見解をお訊ね

したい。具体的には、市長はどのような歴史認識を持って

いるのか。そして、この掲載記事に関して、朝日新聞社に

抗議をしたのか、併せてお伺いしたい。この記事の後段に

は、松下村塾が世界遺産？という、その認定に疑問を投げ

かける小見出しもあるが、今後、朝日新聞社に対し、どの

ような対応を講じていくのかも説明して欲しい。 

 

２．一団の住宅地にゴ

ミ集積所の確保と

ゴミ集積ボックス

の設置を 

１．近年、萩市内の中心部において宅地造成を目的とした小

規模な開発行為が散見される。やがてその宅地には、複数

の戸建住宅が建設され、一団の住宅地に変貌を遂げるが、

このような住宅地のゴミ収集においては、ゴミ集積所の確

保を義務づけられないか？ 

 昨今のこのような住宅地には宅地間に公衆用道路が設

置されるケースが多い。しかし、ゴミ収集車が軒先一軒づ

つゴミの収集にまわるよりも、ゴミ集積所を所有者共有持

ち分で確保し、そこに萩市の補助対象となるゴミ集積ボッ

クスを設置した方が、環境衛生にも優れ、作業効率も高ま

る。以上より、事業者には開発段階からゴミ集積所の確保

を強く求め、環境衛生に優れたまちづくりを志向すべきで

はないか。 

 

  

 


